
GAZETA NACIONAL DE ZARAGOZA**DEL JUEVES 5 DE SETIEMBRE DE 1811.**

NOTICIAS EXTRANJERAS.**TURQUIA.***Constantinopla 16 de junio.*

Todas las esperanzas de paz se han desvanecido, y todo toma un aspecto mas que nunca guerrero. Asegurase que el gran señor, de acuerdo con el diván, está firmemente resuelto á no ceder un palmo de tierra á los Rusos, y á combatirlos si es preciso con todas las fuerzas de su imperio. Las ortas de genízaros que hay todavía aqui tienen orden de transferirse por Andrinópolis al ejército del gran visir. Todos los baxaes de Europa y Asia han recibido nuevos hattis scheriffs, para alistar sin tardanza á todas las personas en estado de llevar armas y hacerlas partir al ejército lo mas pronto que sea posible. El capitán baxá está encargado de una comision secreta; se cree que mira á la Crimea, y se esperan de ella los mas felices resultados. Lo que da tambien lugar á muchas conjeturas es el haber embarcado un cuerpo selecto. El gran visir por su parte ha introducido en el ejército la mas severa disciplina; pero al mismo tiempo ha declarado que se recompensarán magníficamente las acciones heroicas. —Se acaba de saber de Egipto que los beyes y mamelucos que habian escapado de la matanza del Cairo han sido alcanzados quando huían, y corrido la misma suerte que los demas. Tranquilo por este lado, el baxá prepara una expedicion contra los Wechabitas. Se reúne en el puerto de Suez una flota considerable, compuesta de transportes y bastimentos de guerra.

HUNGRIA.*Semlin 22 de julio.*

Se asegura que reina la mayor consternacion en Servia desde

que se sabe en ella la retirada del ejército ruso á la orilla izquierda del Danubio. Aquella provincia teme ser abandonada á sus propias fuerzas y sucumbir bajo el peso de los ejércitos turcos reunidos en sus inmediaciones: este sería un triste fruto de quinze años de esfuerzos, patriotismo, valor y desgracias.

Por mas esfuerzos que hagan los insurgentes de Servia no pueden poner en pié mas de 3000 hombres.

Presburgo 29 de julio.

Un destacamento de Servios ha sorprendido últimamente una caravana turca que habia pasado el Drina y se transferia desde Zwoznik á Turkish-Brod. La escolta se ha defendido tan valerosamente que los mercaderes no han perdido sino algunos fardos de géneros.

IMPERIO FRANCES.

Roma 18 de julio.

Se ha emprendido una grande operacion, á saber es, la excavacion en las Thermas de Tite, en la qual se emplean diariamente mas de cien obreros. Mucho tiempo será menester para concluir una tan vasta empresa; mas por fortuna vivimos bajo un gobierno que sabe superar todos los obstáculos, bajo un gobierno cuyas resoluciones son invariables; y que no abandona las obras que hace comenzar sino quando están enteramente concluidas. Quando no se hallara ningun objeto de un gran valor, la excavacion sola hasta la basa de este basto edificio, del que restan todavia obras considerables por defuera y por dentro fragmentos de pintura de una milagrosa conservacion, sería digna de la atencion y cuidado del gobierno; y los estrangeros que atrahe-
rá á Roma, el estudio que en ella podrán hacer los artistas ó educandos de la academia de Francia compensarán ventajosamente los dispendios que pueda ocasionar. Por otra parte, parece imposible que en el parage mismo en que se descubrió la obra maestra de la escultura antigua y moderna, el *Laocoon*, no se halle algun precioso monumento. resto de las innumerables preciosas obras que hermoseaban el palacio del mejor de los príncipes.

El señor intendente de la corona de en Roma y el señor Canova director de las excavaciones, van frecuentemente á aquel sitio para visitar las obras y animar el celo de los obreros.

Paris 6 de agosto.

Por una circular de S. A. el Eminentísimo señor cardenal Fesch, presidente, dirigida á los Eminentísimos señores Padres del Concilio, se les previene que el lunes 5 del corriente á las 10 de la mañana habrá congregacion general en el palacio del Concilio, que es el del arzobispo. (*Diario de los Curas.*)

GOBIERNO DE ARAGON.

Epila 17 de agosto.

La festividad del cumpleaños de S. M. I. y R. se ha solemnizado en esta villa con todas las expresiones de jubilo análogas á tan plausible celebridad. Anunciaronla la vispera por la tarde las salvas de artillería, á las que siguieron las musicas y fuegos artificiales que se quemaron delante de la casa del caballero corregidor y siguieron sin interrupcion hasta media noche.

Repitierouse al amanecer las salvas, alternando con ellas el repique general de campanas: á las 8 y media el caballero corregidor, acompañado de todas las autoridades civiles, se trasladó á la casa de señor comandante, á quien rindieron los cumplimientos propios del objeto de la solemnidad; y en seguida unos y otros marcharon á la Iglesia parroquial, en la qual el capitulo eclesiastico cantó una solemne misa con *Te-Deum*, y las preeces de *salvum fac Imperatorem*. El caballero corregidor socorrió con 4 rs. vn. á cada uno de los muchos pobres que asistieron á la funcion. Concluida esta hubo un esplendido banquete, al que fueron convidados el señor comandante del pueblo, una parte del clero y todas las autoridades civiles. Se hicieron brindis á la salud de SS. MM. II. y RR., á S. M. el rey de Roma, á S. M. el rey de España, al Excmo. señor mariscal gobernador de la provincia y á los valientes del ejército imperial de Aragon.

La tarde se pasó en juegos y regocijos, en los que los militares tuvieron una buena parte: al anochecer se dió un refresco general á las autoridades y personas de clase, reiteraronse las salvas, iluminóse el pueblo, dispararonse un sin número de voladores y cohetes; sonaron diversas musicas, y por último, á favor de las luminarias, se corrieron varios toros, con notable contento de los espectadores. El 16 por la tarde hubo otra corrida de toros; manifestando asi en ella como en las anteriores funciones los honorados vecinos de Epila que sus sentimientos son solo de paz,

554
fidelidad y sumision.

Zaragoza 4 de setiembre.

Por decreto del Excmo. señor mariscal gobernador de Aragon de 2 del corriente han sido nombrados para las plazas de alcaldes mayores de esta ciudad el Dr. D. Manuel Isidoro de Ased y Villagrasa, fiscal que fue de la real Hacienda, y D. Vicente Cors y Garasa, alcalde mayor de Belchite.

Ejército imperial de Aragon—Cuartel general de Zaragoza 25 de agosto de 1811.

ORDEN DEL EJERCITO.

El general Chlopiski, que se hallaba apostado en las Cinco-Villas para cubrir la frontera de Aragon y contener al facineroso de la Navarra, Mina, se aprovechó al mismo tiempo de su posicion para dispersar y deshacer las cuadrillas de Cataluña, que, despues de la derrota del ejército de Campo-Verde, procuraban escapar por allí. El coronel Plicque por su parte les dió caza repetidas veces, y con muy buen éxito, ayudandole oportunamente la gendarmeria.

El 13 de julio, una de estas cuadrillas, fuerte de 800 hombres, de ellos 150 de acaballo, atacó en *Luesia* un destacamento nuestro que iba de marcha, compuesto de 25 volteadores del 14 y 80 hombres del 2.º del Vistula; pero fue rechazada vigorosamente, y, temiendo ser embuelta, en tanto que otros destacamentos se dirigian á sostener el primero, se puso en fuga con el mayor desorden, dexando 20 prisioneros y muchos muertos, caballos y armas.

El 23, 50 hombres del 2.º del Vistula que iban escoltando enfermos, encontraron en *Sadava* la cuadrilla de *Pesoduro*, compuesta de 350 hombres, la qual los cercó por todas partes; mas encerrandose aquellos valientes en un castillo viejo, opusieron una terrible resistencia por espacio de muchas horas, mataron ó hirieron al enemigo doce hombres, y dieron tiempo para que llegara un refuerzo á libertarlos.

El 25 de julio, el jefe de batallon Regulski logró sorprender á *Pesoduro* en *Castejon de Valdejasa*, en el momento en que menos lo esperaba. Ni las tiniéblas de la noche, ni la precipitada fuga pudieron libertar á aquella cuadrilla de su pérdida: alcanzados los facinerosos en las corralizas en que se habian refugiado, hicieron una vana resistencia, que no nos habria sido perjudicial á no haber muerto el valiente teniente de húsares Bonnacorse, el qual, lanzándose intrepido sobre el enemigo, cayó de un balazo que recibió en el pecho. Los dos jefes *Pesoduro* y el *Malcarao* quedaron heridos, y mas de 50 salteadores muertos: el resto se salvó en las montañas, por las quales se les persiguió largo tiempo, y se hicieron unos veinte prisioneros que fueron pasados por las armas.

El 10 del mismo mes un destacamento de 28 gendarmes del escuadron 14 mandado por el mariscal de logis, *Charmier*, atacó en las orillas del Gallego hácia *Valpalmas* á 145 hombres que intentaban pasar á *Navarra*, viniendo de *Cataluña*; los 10 primeros valientes se precipitaron sobre la columna y la intimaron á gritos que se rindiera; y en tanto que oponia resistencia, llegando el resto de los gendarmes, la arrollaron, mataron á sablazos 68 hombres, y tomaron 34 que se traen prisioneros. Se han recogido y roto mas de ochenta fusiles. El mariscal de logis y los brigadieres *Godard* y *Keque* merecen un particular elogio, como tambien el gendarme *Lauer*.

El 22, 45 gendarmes del escuadron 12 mandados por el mariscal de logis *Pelletier* encontraron cerca de *Soler* sobre el *Isavena* 60 coraceros españoles desertores de *Campo-verde*, y 200 hombres de infantería de la quadrilla de *Oliva*; á los quales, no obstante la superioridad del número, atacaron los Franceses, les mataron cinco hombres y seis caballos, hirieron un doble número, y lograron á poco rato poner en huida á toda la columna; siguieron su alcance y les hicieron 15 prisioneros sin sufrir pérdida ninguna, manifestando una grande intrepidez en este lance, así el mariscal de logis como los brigadieres *Belin* y *Treville* y todos los gendarmes.

El 10 de julio, 10 gendarmes del escuadron 11 del acantonamiento de *Candasno*, que estaban en expedicion hácia *Sigena*, se hallaron de improviso cercados por el *Cantarero* y su tropa, que les intimaron la rendición: prefirieron los valerosos gendarmes la muerte á una capitulación, pero vendieron muy cara su vida, pues fueron cayendo despues de una larga resistencia. Perecieron mas de 25 salteadores, y su mismo gefe el *Cantarero* fue muerto á la frente de los suyos. Su muerte há quitado de *Aragón* un ladron famoso, cuyos excesos hacia largo tiempo merecian el último suplicio. Los 10 gendarmes del escuadron 11 merecen que se les cite como modelos de sacrificio.

El general *Henriod* gobernador de *Lérida*, que habia sorprendido y derrotado hácia *Balaguer* la quadrilla de *Baella*, despues de haber destruido á *Belianés* facineroso de la *Garriga*, hizo perseguir con tal vigor á su hermano y sucesor, *Belianés* el menor, que se le obligó á dejar las montañas en donde se albergaba. Echóse en seguida en la *Hanura* de *Urgel* con solos siete á ocho hombres á que se via reducida su quadrilla, y quiso pasar por *Agramont*; pero los valientes vecinos de este pueblo tocaron á rebato y corrieron contra él, qual contra una bestia feroz. Le degollaron juntamente con sus camaradas, y su cabeza colgada en *Lérida* de la horca há sembrado el terror entre todos los salteadores, al mismo tiempo que ha ofrecido á los buenos y pacíficos habitantes un anuncio de su proxima tranquilidad.

El 15 de julio el señor mariscal de campo *Ferrier*, comandante una brigada napolitana en *Calatayud*, se halló cercado con 500 hom-

bres, por el lado de Ariza. Quando salió á reconocer al enemigo, encontró que su número ascendia á 400 caballos y mas de 2000 hombres de infanteria; pero no obstante esto, trabaado una accion, le rechazó vigorosamente y le mató é hirió sobre unos 40 hombres, sin otra perdida por su parte que tres muertos y cinco heridos. Reforzada la misma tropa con muchas quadrillas, vino á atacarle a Calatayud al amanecer del 24; el mariscal de campo Ferrier con 400 hombres selectos de los regimientos de la Reyna, del 1.º ligero, y del 3.º del Vistula, salio del pueblo, ocupó las alturas y presentó el combate al enemigo, que desenvolviendo todas sus fuerzas, le cercó en breves instantes por todos lados; mas las valientes tropas, en medio de los gritos *viva Napoleon! viva Joaquin!*, se arrojaron á bayoneta calada sobre la linea enemiga y la rompieron por su frente: entretanto, viendose ostigado vivamente por los flancos, hizo avanzar por su derecha una columna de 150 hombres á las órdenes del gefe de batallon Pompei; mediante esta acertada disposicion, sin embargo de hallarse herido y haber perdido 45 hombres entre muertos y heridos y un oficial muerto, consiguió, apoyandose contra las alturas, rechazar todos los ataques y hacer siempre mucho daño á los enemigos. Pero como estos, mientras se hallaba en expectacion, cercaran á Calatayud y se introdugeran en la poblacion con animo de apoderarse del convento fortificado, no dudo en venir á encerrarse en él: arrolló quanto se oponia á su paso, reunió todos los suyos y se dispuso á desbaratar todas las tentativas que se hacian para forzarlo y quemarlo. Con efecto, todas ellas fueron sin fruto; y despues de muchas horas de combate y de una considerable perdida, los Españoles se retiraron vergonzosamente y renunciaron á su empresa. El señor mariscal comandante en gefe ha visto con grande satisfaccion suya en esta ocasion la firmeza de los soldados y oficiales napolitanos, y se complace en darles este testimonio en la orden del ejército.

En la noche del 8 de agosto habiendose puesto en marcha el señor general Clopiski contra una columna de 1500 hombres venidos de Cataluña, el gefe de escuadron Devallant la encontró en Luesia, y no obstante ser muy superior número, no dudo aprovecharse de la obscuridad de la noche para atacarla. La impetuosidad de los valientes husares del 4 no dejó al enemigo ni aun el tiempo preciso para reconocerse: fue puesto en una completa derrota, y por todas parte ha huido á las montañas, abandonando un gran numero de muertos y heridos. Le hemos cogido 83 caballos y todos los bagages: el mismo general Gasca que mandaba la columna no ha escapado sino con mucha dificultad y por una casualidad, sin que por nuestra parte hayamos perdido ni un solo hombre.

El coronel del regimiento 42 el Sr. Baron Espert de la Tourl en la noche del 7 al 8 de agosto marchó contra Claros á Calaf, con 600 hombres del 42, 85

cazadores y 15 dragones del 24 à las ordenes del coronel Odier. Habiendo tomado posicion aquel gefe en Tora, el coronel Espert se dirigió inmediatamente contra èl, y aunque le halló apostado en batalla sobre las alturas no dudó un punto atacarle; treparon por ellas tres columnas à paso de carga, sin disparar un tiro; el enemigo, despues de un terrible fuego aunque de corta duracion, tomó desordenadamente la fuga; mas se le persiguió vivamente y se le mataron mas de 50 hombres, entre ellos un oficial que tenia la comision de reunir los dispersos. No hemos tenido mas de un hombre y dos caballos muertos, con cinco heridos: entre estos últimos se cuenta el capitan de granaderos Chevillard.

En el misma dia 7 de agosto una division valenciana compuesta de 400 hombres à las órdenes del general Andriani marchó à Amposta y las Salinas de la embocadura del Ebro, con la mira de apoderarse de ellas y destruirlas. Manifestaron en esta ocasion los comandantes de ambos puntos, los señores Menu y Bussa capitanes del 117, tanta inteligencia como presencia de animo, porque rechazaron el ataque y dieron lugar à que el capitan del 5.º ligero Labarseri fuera en su socorro con dos compañías selectas. Al mismo tiempo el general Habert salió de Tortosa con 600 hombres y 40 caballos; marchó rapidamente contra la espalda de la columna enemiga; y, encontrando la retaguardia, cargóla sin dexarla respirar y la puso en desorden. La cabeza de la columna, à la que contenian desde Amposta, fue asimismo atacada por dos compañías selectas que se habian embiado en auxilio de aquella. La derrota no tardó en ser completa: los corazeros ayudaron con ardor la infanteria; el enemigo abandonó armas y municiones, y mas de 200 hombres quedaron tendidos en el campo. Durante la noche y la mañana inmediata el general Habert persiguió à los dispersos, y traxo ademas 200 prisioneros, los 13 oficiales, una bandera del 2.º batallon de Saboya, tres carros de municiones y muchas armas y bagages. Colma de elogios à todas las tropas, con particularidad à los coraceros, à las compañías selectas del 117, y à los capitanes Lamour, Jacquin y Bussac.

El 9 de agosto el enemigo atacó con mil paisanos ó miqueletes la villa de Ministrol, situada à la falda de Montserrat; pero solas quatro compañías del 2.º ligero italiano, reforzadas con cien hombres, bastaron à rechazarle con pérdida, al cabo de un combate bastante largo y obstinado, en el qual perecieron como unos 50 enemigos. Se han distinguido por su inteligencia y valor el gefe de batallon Rey y el capitan Bettinoglio que fue por tres veces herido.

El 12, habiendo marchado el general Harispe con su division hacia Mora de Rubielos contra Villacampa, le hizo retirar con precipitacion, evitando el combate: rechazólo hasta mas allá de las fronteras del reyno de Valencia, y revolviendo precipitadamente sobre Man-

zanera contra Obispo, se echó igualmente á perseguirle. El mayor Douar-
che con nueve compañías de volteadores y 60 cazadores del primer
regimiento napolitano, mandados por el capitan Vitelli, persiguió la
vanguardia enemiga, mató diez y siete hombres, acuchilló á muchos
mas, é hizo tres prisioneros; siendo el resultado de la expedicion la
dispersion de mas de 1500.

El 22, Tomas Campillo, llamado el alcalde de Cadrete, bien co-
nocido por sus latrocinios en toda la orilla derecha del Ebro, se a-
trevió á avanzar hasta Longares con toda su cuadrilla así de apie co-
mo de á caballo; pero halló allí su sepulcro, por que enterado de su
marcha el capitan agregado Domenget, comandante de Carifena, salió á re-
cibirle con algunos destacamentos de corazeros, del tren de artilleria y del
3.º del Vistula que habian venido al socorro de la guarnicion de Longares.
Asi que se atraxeron las cuadrillas á la llanura, el capitan Domenget se
abalanzó á ellas, y en un momento vió á todos los de acaballo echat
pie á tierra y huir vergonzosamente. Los corazeros con su acostumbrada
intrepidez atacaron á las gentes de á pie, que, cercados por todos la-
dos, opusieron en vano resistencia. Ochenta de ellos quedaron muer-
tos en el campo á sablazos; 228, prisieneros, y el resto dispersado con
tal desórden que fué imposible alcanzar ni siquiera uno. Campillo se
salvó con solos algunos hombres de á caballo, despues de haber vis-
to destruir la mayor parte de aquella cuadrilla que habia logrado re-
ñir á fuerza de crímenes y violencias.

El señor mariscal comandante en xefe testifica su satisfaccion á los
soldados y oficiales que en aquella ocasion dieron muestras de denu-
do; con particularidad elogia la actividad é inteligencia del capitan Do-
menget, y se complace en citar como personas que se han distinguido
al capitan de corazeros Larchantel, al teniente Tandeau, á los subtenien-
tes Dubal y Benay, al sargento ayudante Roicomte, á los mariscales
de Logis xefes Duret, Larchel y Julien; al teniente del 3.º del Vistu-
la Pechada Eyviusk., al subteniente Gliuski, al furriel Vioch, al ca-
bo Miosiclelewski, á los soldados Dubresky y Staclum, y al maris-
cal de logis Royer, del tercer batallon principal del tren de artilleria.

El mariscal del Imperio, *Firmado* = CONDE SUCHET. =

Es copia conforme á su original. El general de brigada, baron del Im-
to, xefe del estado mayor general = *Firmado*. = Saint-Cyr-Nugues.

NODRIZA.

En la calle del Azoque, junto al quartel de gendarmes, darán re-
zon de una ama de ocho dias de leche y edad de 21 años.

De orden del Gobierno: En la Imprenta del Sto. Hospital.